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“中国的运动员从小到大都是国家培养
的，这和国外那些单纯由家庭培养的模式有着
质的区别。”国家队领队李际海说。这也正是
当年彭帅要求单飞被网管中心严词拒绝的关
键因素，但同时单飞这种国际网坛通行的模
式，尤其是近年来俄罗斯网球迅速崛起的模式
证明，职业化是提升网球水平、培养真正意义
的巨星的必由之路。

当年彭帅单飞的要求被拒绝，一方面有
培养模式上的差异，更重要的则是有着2008
年北京奥运会的大背景，为确保奥运会上取得
好成绩而必须坚持固有体制。而现在，奥运会
过后，网球职业化改革处于一个宽松的环境，
网管中心推出这项举措，可谓正当其时。

一方面，将四位最有实力的运动员放飞，
网管中心可以从选手的奖金和商业收入中获
得一定的收益，更重要的是，以亚运会、奥运
会为主要目标的国家队也可以由此节约出大
笔经费，用于年轻队员的培养，为4年后的伦
敦奥运会储备足够的力量；而另一方面，对于
有幸单飞的四朵金花来讲，她们能够走上职
业化道路，其实是站在举国体制这个肩膀上
的，她们不曾在成长期付出昂贵的代价，却能
在职业生涯的后半期追求更高的目标，寻求
更大的发展。

这可谓是一项让运动员和国家队双赢的
举措，与此同时，还是对未来中国网球进一步
职业化的一种有益探索。

绝对相关

年龄较大实力较弱，甜甜不单飞
在四朵金花单飞的同时，和她们齐名的河

南选手、雅典奥运会冠军孙甜甜却依然选择了
留在国家队。这样的结果对于网球迷来讲有些
出人意料，但具体到孙甜甜自身的情况，也在情
理之中。

在国家队中，孙甜甜的单打实力是相对最弱
的，她目前的单打世界排名为第279位，最高排
名也只是达到了第107名，而在单飞的几位队友
中，最高的李娜目前排名第23，郑洁为第25，两
人最高的时候都曾进入过前20名，而目前排名
最低的晏紫也在第127位。在职业网坛，单打更
为“主流”，双打往往只是副项，因而孙甜甜要想
独自一人闯荡江湖，难度确实非常大。

而在中国女网国家队中 ，生于 1981 年的
孙甜甜是年龄最大的一个，这也决定了她的上
升潜力和空间比起其他队友要小一些。
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专题撰文 晚报首席记者 郭韬略

破破
2005年年底，天津网球选手彭帅向国家队

提出单飞的要求：自己聘请教练、自己决定参赛
行程、自己分配奖金。单飞在国际网坛是普遍
的模式，但中国的运动员都是国家培养的，因而
彭帅的这个要求一经提出，就引起了轩然大波。

国家网球管理中心主任孙晋芳明确表示反
对，并在公开场合批评彭帅缺乏职业素质，只顾
及个人利益。”2006年 1月中旬，彭帅参加澳网
但战绩不佳，而她的同乡、“个体户”袁梦却取得
了成功。当有记者向网管中心主任孙晋芳提
出：如果彭帅也走自费培养这条路，国家队会不
会放人？孙晋芳强硬地表示：“没有如果！彭帅
从小到大都是国家培养的，而袁梦不是！”

而在彭帅看来，自己放弃国家队选择单飞，
不仅仅是能够挣到更多比赛奖金，更是为了追
求更广阔的发展空间，并非“不爱国”。2006年
初参加完澳网之后，彭帅便回家“休息”，拒绝参
加已经报了名的芭堤亚网球公开赛。

这样的冲突让这位当时仅20岁、被视为国
内最有天赋和潜质的女单选手沉寂了一年之
久，最后还是以彭帅的妥协告终。

虽然当年单飞未果，但彭帅的举动也得到
了很多人的同情和支持，认为走职业化和国际
接轨是网球的必由之路，而事实上，追求单飞梦
想的也并不仅仅是彭帅一个人，这场风波在某
种程度上也促进了网管中心理念的改变，为后
来的改革埋下了伏笔。

北京奥运会上，中国网球虽然没能再拿到
金牌，但女网还是取得了双打铜牌、单打第四
名的好成绩。奥运会后，网管中心孙晋芳就表
示：“今后会给队员更多的自主权，奖金分配更
倾向于重点运动员，培养模式会更灵活。”

这样的改变在新一期国家队集训时成为现
实：郑洁、晏紫、彭帅和李娜四位最具实力的女子
单打选手并没有入选国家队，而被允许单飞。四
人从明年开始，教练自主、奖金自主、参赛自主，
收入大部分归其自己的团队所有，只需将商业开
发收益的12%和比赛奖金的8%上缴国家。

不过同时她们在自己制定比赛规划之后，
要上报国家队和网管中心。如果赛程发生冲
突，则必须服从国家队的安排。同时，这几位
运动员还要担负着为各自所在省（市）出战全
运会的任务。“她们并非完全脱离国家队，她
们还是国家队的一分子，像联合会杯、亚运会
等代表国家队的比赛必须无条件出战。”国家
队领队李际海说。

作为世界上商业化运作很成功的项目
之一，网球职业比赛的奖金是非常丰厚的，
今年美网公开赛的总奖金高达2060万美元，
男、女单打冠军得主可以得到 150万美元的
奖励。瑞士天王费德勒在 2007 年一年就挣
了上千万美元奖金，其个人职业生涯的总奖
金数已经达到了 4000 万美元。高额的奖金
造就了一个又一个的富翁，而这些人的偶像
作用也促使世界各国越来越多的青少年投
身于这项运动。

公开的资料显示，四朵金花中，郑洁的职
业生涯总奖金额达到了220多万美元，最少的
彭帅也有 110多万美元。由此看，在实现单
飞、奖金分配模式改变之后，几位金花的“钱
景”可观。

但是在单飞之后，金花们以往训练、比
赛、后勤医疗保障等统一由国家队安排这样

“无忧无虑”的生活也将一去不复返。她们需
要自己出钱聘请教练、体能教练、理疗师、经
纪人，组织自己的团队，需要自己支付前往世
界各地参赛的旅差费，需要自己负担营养医

疗等费用，这些支出同样也是个庞大的数
字。当年天津网球中心为了培养彭帅，曾一
度计划邀请前法网冠军张德培担任教练，而
张的全日制年薪高达35万美元，最终只能选
择平时张德培通过电子邮件制定训练计划，
仅在彭帅赴美时亲临现场指导的方式。

事实上，也并非所有的职业选手都如那
些巨星一样全在光环笼罩下。比如法国选手
雷扎伊，为了省钱，曾经一度一年只出国参赛
2场。她甚至干脆连教练都省了，就让自己的
父亲当场外指导。可怜雷扎伊的老爸连网球
拍都没摸过，只能硬着头皮看比赛录像自
学。而之前中国唯一的“个体户”袁梦也只能
自力更生出国参赛。她的“干妈”就是她的教
练、经纪人、理疗师、保姆……两人为了节约
开支，找最便宜的旅馆，吃最简单的饭菜，甚
至连矿泉水都不舍得喝。

正所谓有得必有失，在选择了单飞的同
时也意味着许多放弃，并将背负上沉重的经
济压力。四朵金花未来的职业之路值得期
待，但也绝不会一帆风顺。

转变，并非毫无征兆

梦想实现，四朵金花走向职业化
有了自主权，但还属于国家队

单飞，不是完全脱离

虽然四朵金花“钱景”可观
但无忧无虑的生活将一去不复返挑战，与诱惑并存

双赢，无论对谁都好

站在举国体制肩膀上追求更高梦想
国家队获取利益储备力量

想单飞，彭帅当年差点被封杀
有了这场风波，才有后来的改革

[ 侃江湖 ]
妹妹你大胆地往前走
在中国足球还在为“前进还是后退”左顾

右盼的时候，中国网球却进入了全新的阶段，
义无反顾地开始职业化改革。

从当年的一穷二白，到2004年雅典夺冠，
再到2006年两度拿到大满贯女双冠军，再到
北京奥运会的一枚铜牌、一个第四名，中国女
网在短期内迅速取得辉煌，依赖的正是优越
的举国体制。

而世界网坛通行的模式和规则却表明，
要想诞生格拉芙、海宁、莎拉波娃这样的巨
星，职业化是必由之路。训练更有针对性、更
科学，运动员的自主性和动力更足，职业化的
优势显而易见。

守住固有战果，维持现有状况，还是冒一
定的风险寻求突破，从而让事业有更长远的
发展？人在取得一定成绩时往往会面临这样
的矛盾。而能够在目前状况下，敢于打破旧
体制，向职业化之路迈出步子，网管中心的勇
气和胆略令人敬佩。

不能奢望四朵金花在完成职业化的转身之
后，就能成为海宁、伊万科维奇、莎拉波娃……
但这样的改革至少是在尝试营造更科学、更
国际化、更符合网球发展潮流的环境，随着改
革的深入，至少，中国网球像俄罗斯那样球星
不断涌现、层出不穷的远景值得期待。


